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语词像光一样初临，瞬间照亮你颠覆你 AlphaGo可以打败人类，但围棋不会消失

木叶，原名刘江涛。诗人，批评家。生于北

京，毕业于复旦大学历史系，《上海文化》编辑，中

国现代文学馆特聘研究员。著有《水底的火焰》

《先锋之刃》等作品，编有《梵佛间》和《少时读书》。自印有诗集《云》

（1997）和《白色的乌鸦》。曾获中国时报文学奖·诗歌评审奖。

金理，复旦大学中文系教授，博导，中国现代文学馆特邀研究员。曾

获唐弢青年文学研究奖，入选上海市“东方学者特聘教授”“社科新人”

“曙光计划”“上海青年文艺家培养计划”。著有《从兰社到〈现代〉》《文学

史视野中的现代名教批判》等。

3 人有时候要保持一点无知，我不光无知还无畏。

中国文学艺术名家系列访谈

木叶：在这本书里，我写了海
子、海明威、博尔赫斯等知名度高
的人，也写了我的大学同学胡腾，
以及更年轻些的毛晨雨、施兴海、
张学舟、邵磊等，还写了汶川地震
中陌不相识的一些人，他们或有学
识有才华，或后来在独立电影、广
告等领域有自己的建树，或走着走
着就失散了……当时写的时候并
没想一定写名人，其实就是有感而
发，特别想把他们那些闪光点、独
特之处通过文字传得略久略远一
些。

前两年，国内引进了英国诗人
拉金的《应邀之作》，这些作品是杂
志报纸的一些约稿。当然有谦虚
在其中，他也不是随便什么都写
的，想必有所选择。另一位诗人艾
略特说了一句话，很有启发，人写
文章免不了为了面包或啤酒，“我
最好的文章写的是深深影响了我
诗歌创作的作家，自然以诗人居
多。随着时光流逝，依然能让我感
到信心十足的文章，写的都是那些
让我心存感激、可以由衷赞美的作
家”。你服膺于他，热爱他，这个时
候才可能出现一种两岸青山相对
出的切磋并置，或者生死之间的对
望交流。结集之时，可能既包含应
邀之作，也有那些真正由衷而作的
佳篇，它们共同构成了一个作者，
每一个东西都成为今后的营养，所
有过去都是序章，那些不太好的文
章，也是以你全部才情为基础。这
也是在提醒我们，那些“应邀之
作”，或不想写但不得不完成的文
字，某种意义来讲，你也是用你的
毕生所学在写，历史可能也很快会
忘记，但历史终究不会忘记。

金理兄也写过一本书叫作《风
中结缘》，里面也谈论了小说六
家。我反过来也想问问，你选择评
论对象的时候标准是什么？

金理：我那本《风中结缘》很荣
幸，能够跟木叶兄《那些无法赞美
的》算是一套。我这么多年一直想
出一本书：素面朝天，把各种各样
束缚、面具、人设都摆脱掉，也不为
工作量的考核，是上海文艺终于给
了我这样一个机会。这本书出了
以后，豆瓣上连评分都没有，这就
是我期望达到的状态，不需要有任
何压力，所以我的书名就叫《风中
结缘》。我选择的那些对象，只需

要在某一方面特别投缘，不用考虑
他是不是特别完美的人，甚至能够
清晰看到他身上很致命的缺点，而
且有时候改不了。但是像我和朋
友一样，能够促膝长谈，并偶尔互
相张望一下。我这本书就是跟我
想聊天的那些朋友聊天，然后把很
多的束缚摆脱掉，仅此而已。

在我做学生的时候，我们中文
系的同学写论文，经常会有这样的
题目，比如王安忆论、余华论，我觉
得这样的题目是很常见的。当我
自己做老师了，我觉得学术风气就
转移了，现在如果有这样的学生，
他提出这样一个题目，作为他的学
年论文、学位论文，一定有老师告
诉他这样的题目不行，因为这个题
目太普通了，看不出任何所谓的问
题意识，一定让你改掉。比如改
成，余华作品当中的视觉经验，或
者王安忆作品当中的都市与反讽，
类似这样的题目好像高级一点，但
只是同一章论文。

我在写这本书的时候可以把
这些都抛弃掉，而且不用考虑这些
作家是不是通过了中国当代文坛
的检选，或者是不是以后能够被组
织到文学史的叙事中。

木叶：我们最后要聊的这个热
门话题，是主持人抛给我们两个
的：在前一段时间，ChatGPT这样
一个词语很火，有很多人尝试用来
写一些文学作品。据说，从某种程
度上而言，ChatGPT生产出来的某
些文学作品，已然达到中流作家和
诗人的水平。ChatGPT确定令我们
深思，人工智能时代的到来对于文
学创作而言，会面临着怎样的考
验？

金理：我要引用一下我的老师
张新颖教授，他在很早很早以前，
在新媒体时代刚刚初露端倪的时
候就说过一句话，他说在今天信息
爆炸的时代里面，我们有的时候要
保持必要的无知。这就是我的回
答，因为很抱歉，我迄今还没用过
ChatGPT，虽然我周围有很多人在
谈，我孩子家长的微信群里面也经
常会谈这个，小学三年级也经常会
以这个为话题。但是，他们和我这
样一个从来没用过这个东西的人，
好像想得差不多，所以我就不太相
信，只能把这个问题抛给木叶兄。

木叶：金理兄说要保持一点无

知，我不光无知还无畏。就像小时
候背的课文，面对ChatGPT这样的
人工智能，让暴风雨来得更猛烈些
吧！现在ChatGPT来得还不够猛
烈。什么意思？类似的会议也参
加过一两个，也上网稍微测试过一
些东西，我觉得目前无论是中国的
还是外国的人工智能，“人工”的成
分比较多，“智能”尚不足。就是人
工那部分比较成功，智能那部分还
稍微弱一些，需要人类的算法设
定，需要人类的海量信息和图片。
像AlphaGo，它打败人类后不会使
围棋消失，也不会使棋手消失，同
样不会使对围棋的信赖消失，只会
激发人类的棋手去思考如何和人
工智能达成一种互相学习和促进，
它学的是人类所有棋谱和定式，我
们也要把它那些东西都吸收过来，
和我们的智慧再次叠加，它越强大
越能促进人类。

ChatGPT带来一些启示，TA真
的是在援用人类所有的知识和智
慧，不分肤色、种族、年代、地域，所
有东西都在学和用。很多时候我
们作为一个研究者、书写者，无论
你写诗、写小说、写评论，还是做艺
术装置，都要放眼整个人类的智
慧，整个科技文化的成果。而且，
我也相信人工智能将来可能会诞
生思维和想法，主体会觉醒。有句
话忘记是马斯克还是谁说的，骄傲
的人类可能不过是人工智能的序
章，人类只不过是它的序章，但是
——那时候很可能会诞生一个新
的人类，它是结合了人工智能和既
有人类共同智慧、共同身体、共同
灵魂的存在。人类有文字的历史
才几千年，就已经这么发达了，已
经把自己变成这种状态了，可以相
信没有什么是不可能的。关于知
识的继承和转移，关于生命的延长
和变形，等等，可能有一天很多东
西会实现，但那也可能是一个恐怖
的开始，人类的命运可能会由另外
一些东西来决定（或改变），不过，
保持理性与开放，暴风雨终究会来
得更猛烈一些。

条，那就是，文学批评是否能写得
漂亮，乔布斯注重“用户体验”，如
有可能，文学批评是否也能注重
一下用户体验，就是说理想的文
学批评要有真问题、真知、真发
现，同时如果可能，自身最好是一
个独立的美的文本，一个艺术品，
给人以愉悦，尽量多克服一点点
时间，在更广阔的空间和时间之
流中行进。

金理：刚才木叶兄提到本雅
明，文学批评如果提到这样一个
高度，那我觉得没有办法再辩
驳。以前刚开始学习文学批评的
时候，经常会受到各种各样的打
击，很多人都觉得文学批评是一
种没有原创性的工作，因为你是
依附于创作的，要有人先提供给
你一篇作品，作品是面对生活发
言的，而你的文学批评只是面对
人家创作出来的这个作品继续再
往下走，那你永远是一个已经接
受了别人的目光筛选之后的，在
创作性上面也是第一等级的这样
一个工作。后来在开始读本雅明
的时候，我觉得好像可以把这个
话反过来说一说，比如刚才木叶
兄谈到评列斯科夫那篇文章，如
果我们认真看本雅明评论文章的
话，你会发现有奇怪的现象，他里
面提到很多作家，我们现在都把
他们给忘掉了，现在在文学史上
都找不到本雅明所提到的很多作
家的名字。那些作家之所以我们
现在还会见到他，只是因为他们
寄存在本雅明的评论文章当中。
一个评论家能够强悍到，把这些
作家粉碎到自己的评论集当中，
完全能够反驳刚才我所说的那样
一种对于文学评论的偏见。

以后会不会发生这种情形？
比如木叶兄这本书当中提到的阿
乙、王朔，我们已经把他们忘掉
了，不知道他们写过什么作品，但
是当我们翻开《那些无法赞美
的》，我们知道原来世界上曾经还
有过这样的作家。

我记得司马长风《中国新文
学史》，开篇第一句话是：“我们把
1917年以来的中国文学比作一
条河，我这本书要做的就是首先
确定这条河的来源，其次判断它
的走向。”木叶兄有“水底的火焰”
之说，我想打另一个比方，做文学
批评大概只能在水里面研究水，
因为你没有办法把研究对象固定
住，没有办法跟它确保一段“安全
的距离”，提供给你某种客观的结
论。

木叶：金理兄说得很好，我补

充一下。你提到文学史，我过去
读的是历史，有老师就说，某某某
书里的每一页，你仔细看，都可能
写出一篇博士论文。我当时觉得
也是像“语词初临”一样，当然我
觉得这话有点夸张，但是这个世
界上可能确实有一些文章它未必
特别好看，但是它有真知灼见，有
巨大的发现，对人类的文明、人类
的智慧、人类的情感有推动作用，
我觉得这样的文本是很好的。

我说评论要写得像艺术品一
样，在诗论里面特别明显，像布罗
茨基的诗论本身就是美妙的散
文。我还有一种想法，就是特别
想写一个能给我妈妈读的书，或
者能给我儿子读的书。《那些无法
赞美的》局部性地做到了，至少妈
妈觉得比较容易读进去。妈妈对
我来讲就是一个“普通读者”，有
好奇心但没有任何偏见，是不是
自己儿子写的不那么重要，只要
文字好，她就能够读下去。

金理：木叶兄说，这本书也可
以给妈妈看，让妈妈成为一个读
者，太打动我了，尤其提到了普通
读者。我们是不是关注过普通读
者的文学阅读现场？莫言老师得
诺奖之前，中国很多普通大众都
不一定知道莫言老师大名，当他
得了诺奖之后，我在小区里面逛
的时候，我听到我妈妈这个年纪
的老头老太聚在一起谈莫言。

我就想到《漫长的革命》当中
举过一个例子，我们今天讲起19
世纪40年代，我们说那是勃朗特
的时代、狄更斯的时代、萨克雷的
时代，那是一个文学的黄金时代，
但是他说幸好我们保留下来了当
时一些畅销书店的一些数据，有
点类似我们今天月度书榜之类
的。他说在销售的实际数据上
面，我们刚才提到的光辉灿烂的
名字一个都没有。在这个书单上
面实际存在的作家，我们却把他
们完全都忘掉了。而且他特意提
醒我们，他们出门旅行的时候，包
里面塞的可能是当时书店里面畅
销的书，而不是文学史上保留下
来的书。我觉得大家也可以尝
试，你在机场里面随机选购一本
书，大概你会选择一本什么样的
书。这样的书可能很多年以后不
会在文学史上出现的，但是你能
说那样的书对于文学的理解和想
象没有任何影响力吗？

在《那些无法赞美的》中，木
叶兄提到了很多作家和诗人，我
替读者问一下，选择这些人进入
批评视野，有什么特别的讲究吗？


